



## Les séminaires de l'observation territoriale

### La construction d'un référentiel partagé pour les aménagements cyclables : Retours d'expériences et usages citoyens

**Organisation :** Région Sud – réseau des agences d'urbanisme

**Animation :** AgaM

**Date :** 19 novembre 2024

**Mode de présentation :** distanciel

**Public :** les techniciens de l'observation territoriale en région (souvent praticiens de l'aménagement), parmi les services de l'État, des collectivités, les intercommunalités, les organismes consulaires, les agences d'urbanisme, les observatoires régionaux et locaux, les associations etc.

#### Présentation des séminaires de l'observation territoriale

Dans le cadre de la stratégie régionale pour la connaissance du territoire et des travaux du réseau de l'observation territoriale, la Région Sud et les agences d'urbanisme régionales coordonnent chaque année des [séminaires de l'observation territoriale](#). L'objectif de ces séminaires est de partager et confronter les points de vue sur une thématique à fort enjeu, en lien avec les politiques publiques. Ils visent ainsi à partager des résultats, des bonnes pratiques, des représentations, mais aussi à échanger sur des enjeux de mesure, etc.

Ces séminaires font partie du programme de rencontres de la Plateforme connaissance du territoire.

#### Objectifs de ce séminaire

De l'échelle interrégionale à l'échelle communale, de nombreuses collectivités s'engagent dans la définition de politiques publiques pour développer l'usage du vélo sous toutes ses formes. Ces initiatives, essentielles pour les stratégies de décarbonation et d'atténuation du changement climatique, se heurtent souvent à une connaissance lacunaire des infrastructures, équipements et services existants. Actuellement, il n'existe pas de base de données pleinement fiable pour identifier ces éléments, sauf dans les cas où des acteurs territoriaux ont mené un travail de collecte et de qualification.

La création d'une base de données collaborative, uniforme et fiable est donc un enjeu crucial pour les collectivités et les nombreux acteurs de la mobilité, qu'ils soient usagers (associations, entreprises) ou établissements publics et privés. Ce webinar vise à faire le lien entre les politiques de promotion du vélo et les actions destinées à fiabiliser le socle de connaissances par la mise en œuvre d'un « géocommun » numérique.

## Déroulé

### *10h - Temps d'introduction*

*Julien Dario, Responsable de l'Unité Plateforme Connaissance du Territoire - Région Sud*

### *10h10 - Vers la constitution d'une base régionale des aménagements et équipements cyclables*

Face à la multiplicité des données cyclables en région ainsi que l'hétérogénéité de leur recensement, la Région Sud, accompagnée par IMMERGIS, se propose de construire un référentiel commun pour répondre aux objectifs du plan vélo régional et des différentes stratégies territoriales. La Région et IMMERGIS présenteront les objectifs, les partenaires concernés et la méthode développée pour aboutir à un standard régional.

*Ségoène Chignard, Chargée de projets Politique cyclable (Direction des Infrastructures et des Grands Equipements – Région Sud) – Samuel Masson (IMMERGIS)*

### *10h45 – Les données cyclables dans le suivi d'un Plan de Mobilité : l'exemple de la Métropole Aix-Marseille Provence*

Le plan de mobilité de la Métropole AMP affirme le vélo comme mode de déplacement du quotidien avec un objectif 7 % de part modale en 2030. A travers son observatoire des mobilités et avec un accompagnement des agences d'urbanisme, elle explore différentes méthodes et référentiels de données pour assurer le suivi des aménagements cyclables.

*Vincent Meyer, chef de mission observatoire DGD mobilité durable, infrastructures, voiries à la Métropole Aix-Marseille Provence et Vincent Tinet, chef de pôle mobilités à l'AGAM.*

### *11h20 - Paroles d'acteurs : collectif Vélos en Ville*

Le collectif marseillais Vélos en ville a pour objet de sensibiliser, de former et de faire participer le public le plus large possible au développement de la pratique du vélo en ville.

À travers son expertise de terrain, l'association joue un rôle à la fois dans la production de référentiels cyclables, en se basant sur OSM et les données collaboratives, et dans leurs réutilisations.

*Cyril Pimentel, directeur du collectif Vélos en ville.*

### *11h55 - Temps de conclusion*

*Julien Dario, Responsable de l'Unité Plateforme Connaissance du Territoire - Région Sud*